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正在成为新顶流

盔”。我们反馈说携带着头盔从国内长途旅行过去可能不太方便，

他们就立即说可以为我们提供。

在这边住宿的地点，当我们把头盔挂在车把上，推着自行

车准备出去时，前台的工作人员看到了就一再提醒，让我们出

门之前一定要先把头盔戴上，因为“你不知道在道路上骑行时，

会发生什么样的情况”。

我很感慨，骑行的安全意识已经根植在他们每一个人心中

了，像戴头盔这样的最基本的安全防范措施，已经变成了类似

于开车系安全带一样的习惯。

在我们国内，可能因为骑行兴起的时间不长，这样的安全

习惯还没有大面积形成，这是我们与国际先进骑行文化的一种

差距。

《新民周刊》：您对安全骑行有什么具体建议？

钟天使：骑行爱好者需要对自己的技术做判断，有一定的

能力之后再来做竞速的骑行。可是现在有一些爱好者刚开始骑

行就直接选择比较高端的公路车、去跟水平比较高的骑行团；

一上来就要骑到每小时三四十公里的速度。这样的话在骑行的

过程中他是没有能力来保护好自己的安全的。我觉得这是特别

要强调的一个点：大家一定要根据自身的能力来循序渐进地选

择骑行的方式。

还有一个提醒是：想要追求竞速，其实不上路骑车也是可

以做训练的。可能有人以为“骑自行车只要脚上有劲就行”，

实际上并非如此。自行车是需要全身参与的运动项目，比如你

的上肢、腰腹核心能让你很好地控制车子，这样骑行起来就更

加安全。这可以靠简单的力量型的训练，例如练哑铃，来提高

自己的水平。

《新民周刊》：城市道路资源是有限的，骑行团体壮大后，

与跑步人群、散步观光人群产生了“路权之争”，如何解决？

    钟天使：每个城市的道路有它各自的特点。以上海为例，

其实政府相关部门已经尽力在为骑行爱好者服务，如果细心观

察就会发现，这几年上海已经增加了很多骑行路线了，包括黄

浦江、苏州河的滨江滨河骑行路线都是很受欢迎的。但市区道

路有很多地方比较窄、各种车辆太多，并不适合竞技骑行，只

适合骑着车悠闲地逛一逛，这是我们很难能够去改变的环境条

件。对于竞速的骑行者来说，还是要更多往郊区道路比较宽敞、

车辆比较少的地方去。

我们需要明确哪些道路适合竞速骑行，哪些道路适合休闲

骑行，千万不要把这两种情况混在一起，我觉得这样是能很好

预防安全事故发生的。

大家觉得市区里适合竞技骑行的路线比较少，我之前也提

过一个想法，就是说是否可以在一些条件合适的地方，建设像

田径场一样的专门用于骑行的封闭的场地，让爱好者可以在那

里安全地竞速骑行。而且这样的场地不一定要完全新建，而是

可以依据原来的环境条件，与城市的微更新结合，每个骑行场

地的地形可以各有特色。

竞技与办赛

《新民周刊》：青年队是国家自行车运动未来的希望，您

已经是第二次出任国家青年队领队，对他们的竞技水平如何评

价？

钟天使：我们国家自行车的竞技水平，在青年这一块，实

力其实跟国际差距并不是太大。像这次洛阳的场地自行车青年

世锦赛，来参加的各个国家的运动员的实力都是比较强的，我

们收获了一金一银两铜，应该说是令人满意的。

我们在整体能力上比较欠缺的是实战性的个人对抗。因为

我们的青年运动员参赛的机会是比较少的，基本上国内的比赛

一年可能也就一到两场；而国外的运动员从青年的时候就是在

不断打比赛，像欧洲各界别各类型的赛事是非常多的，所以他

们就积累出丰富的经验。

我觉得从未来的发展上来看，需要给这些年轻运动员更多

的参赛机会，能让他们得到实战的锻炼。这样当他成长到成年

运动员之后，就除了具备体能上的实力之外，还有实战的经验
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